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我省公费医疗经费

管理办法改革的一些做法

河南省财政厅行财处

如何加强公费医疗经费的管理，几年来我

省进行了一些探索和改革，如实行医疗经费包

干，由各地市、县专 设的 公 费医疗办公室统

管，再包干到单位或个人等。这些办法虽然对

医疗经费的管理有所加强，但仍未改变经费超

支的局面。通过反复研究，我们发现弊病在于

管看病开方的与管钱的没有密切结合起来，经

济责任不明确。于是我省决定实行由专设的公

费医疗门诊部包干统管，定点就医的办法。实行

结果，不但迅速扭转了经费超支的局面，而且

保健工作得到进一步加强。目前，我省实行的

几种主要管理方法是：

1.医疗单位大包干。即公费医疗办公室每

年将公费医疗经费按人数和标准全部包给公费

医疗门诊部，节余留用，超支原则上不补。
2.统管加包干。即门诊费包干，住院费统

管。具体内容是：公费医疗办公室将公费医疗

经费的70%作为门诊费用，按人数和标准包到

公费医疗门诊部，30%作为住院、出县转诊费

用，留在县公费医疗办公室统一使用。由于长

期病号住院、转诊费用较高，难以全部包给门

诊部，为了保证职工医疗，这部分经费由公费

医疗办公室统一掌握、管理，年末结余，结转

下年继续使用；若 年 末 超 支，由财政适当弥

补。
为了避免病人外出治病医疗费用失控的情

况，实行出县检查和住院费与个人利益挂钩的

办法（离退休干部除外），即：外出检查费50

元以下自付 5 %，51—100元自付10%，101—

500元自付15%，住院 治 疗 费 500元以内自付

10%，501—1 000元自 付 7 %，1 000元 以 上

自付 5 %。
为了保证这些措施的执行，全省还制定了

相应的检查评比制度。这些制度是：①每季度

全省出一次公费医疗简报，公布各地市、县季

度公费医疗经费开支情况和人均开支水平。②

每年组织一次全省性的公费医疗大检查，检查

的内容是：人情方、大处方、自费药品方。检

查办法是：以地市为单位，先由各县公费医疗

门诊部自查，然后 邻 近 县 互查，地市组织抽

查，最后由省组织人员到各地进行抽查并公布

检查结果。检查中发现问题及时解决。③每年

由省财政、卫生部门共同组织召开一次全省公

费医疗工作会议，由先进典型单位介绍经验，

各地交流情况。会上对公费医疗管理得好，人

均开支在45元以下的地市、县进行奖励。④每

年由省公费医疗办公室组织人均开支在百元以

上的县的公费医疗办 公 室 负责人座谈超支原

因，制定改进措施，提出下年度努力目标。⑤

凡是开支水平在全省平均水平以上的县一律不

能列入卫生重点补助县。
为了配合这些制度的实施，医疗部门自身

也进行了一些改革：

1.设立家庭病床科。公费医疗门诊部根据

老干部年老体弱、慢性病多的情况，设立了家

庭病床，医务人员每周定期巡诊，或根据病情

的变化，随叫随到。即缓解了病人长期住院造

成医院病床紧张的状况，又减少了病人家属的
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负担，同时也减少了住院费开支。
2.加强公费医疗门诊部的自身建设。主要

是采取措施，努力提高医务人员的技术水平，
增加医疗设备 ， 开展优质服务活动。减少往外

转诊的病人。

3 .搞好预防保健工作，防患于未然。要求

做到有病早治，无病早防。许多公费医疗办公

室给干部建立了健康档案，定期为干部检查身

体， 全面掌握干部职工的健康状况，做到心中

有数。有的公费医疗办公室还组织老干部举办

健康讲座、老年医学讲座、气功学习班等。这

样，既能提高干部职工的身体素质，防患于未

然，又能节约医疗费。
由于我们坚持了改革，并在实践中不断补

充完善，自1985年以来，在药品调价、检查手

段日益先进的情况下，我省的公费医疗经费保

持了稳中有降。
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资金不足  节约弥补

梁广 山安徽省高等学校招生办公 室

我省去年参加普通高校招生考试的考生近
12万 人，而经费仅有80万元。在资金不足的情

况下，我们加强管理，注意节约，圆满地完成

了招生任务。我们的具体做法是：

1.不盲目花钱。节约并不等于减少工作项

目和程序，而是把钱用在刀刃上。我们对每项

费用的开支，特别是较大项目的开支，事前须

经经办人和会计人员认真研究，提出意见，然

后由领导拍板。例如，一台 打 字 机 的字盘陈

旧，如果购一台新 打 字机，需要花500多元，
我们购买了新字盘，稍加修理同样可以使用，
只花了100多元。

2 .降低高考试题及答案印费。为指导考生

填写志愿，需印大量的高考试题及标准答案。
印前，我们不怕手续繁琐，奔波联系数厂，再

三比较。经多次洽谈，决定缩小字号与版面。
这样，减少了材料消耗，节约10.92万元。

3.慎重租赁录取场所。高考录取场所，小

的旅社或饭店不够用，大的又用不了，容易造

成浪费。我们对每一次旅店租赁，都事先制订

计划，弄清各项费用收费标准。同时由过去的

整个场所一包到底，改为按每批计划，分段包

部分楼层的办法，减少了批与批之间的空床位

和会议室。我们还在录取期间，尽量把大会改

为小会，由会议介绍情况改为书写告示，节约

了会议室费 2 万多元。
4.统一运送试卷，节省人力物力。前几年

试卷的运发，均是地、市招办租用车辆，请当

地公安人员押运。去年改由省招办统一从部队

院校租赁车辆，分三路直送地、市招办。有的

一辆车能装二三个地市的试卷，仅租车费一项

就节约3 000多元。这样不 仅 节约了人力、物

力，方便基层，而且还有利于试卷的保密。
5.精减会议，减少开支。往年年初都开招

生工作会议。去年高校招生工作会和中专招生

工作会议合开，且开短会，节约了会议费2 000

多元。年终总结会，由全省召开会议总结，改

为各地、市招办调 查 或 座 谈总结，省招办在

地、市总结的基础上，和今年初招生会议一并

进行，节约了 会 费8 000多元。
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